

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SANEZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Sábado 22 de Enero de 1921

Nº 398

Protestas de los Argentinos

PROTESTAS DE LOS ARGENTINOS

BUENOS AIRES. — Se comenta mucho un proyecto de ley aprobado por la Cámara de Representantes de los Estados Unidos que se considera virtualmente prohibitivo para las importaciones de trigo, harina, maíz, lana y productos derivados de la carne.

El elemento del Comercio, la Industria y la Producción ha enviado una nota al Gobierno aconsejándole que adopte represalias contra los productos de los Estados Unidos, importados en la Argentina si el proyecto aprobado por la Cámara de Representantes americana se convierte en ley.

POR GANAR MAS DE LO CONVENIENTE

NEW YORK. — Han sido detenidos en esta capital los señores Joseph Reiter y Lester B. Evans, propietario y administrador, respectivamente, de más de 112 tiendas de víveres, acusados de excederse

APREHENSION DE FABRICAS CLANDESTINAS

El Resguardo del Centro a la orden de su activo Comandante don Juan de Dios Monge, aprehendió en el lugar llamado Estanquillo de San Mateo una fábrica completa para destilar aguardiente y una pequeña cantidad de fermento.

El dueño de todo esto parece ser el señor Eulogio Muñoz, quien se encuentra ya en la Penitenciaría.

También decomisó un depósito de aguardiente en el mismo lugar a la señorita Aurora Oconitrillo, quien pagó la respectiva multa.

AGRICULTORES:

KRESO DIP contra las garrapatas y contra el tórzalo. Donde
W. Steinvorth & Hno.

NOTAS SOCIALES

Para el campo

La bella y distinguida señorita Daisy Veiga sale el lunes próximo para el campo a pasar su temporada de verano. Deseamos que pase una feliz vida de campo y que se divierta mucho.

Enfermo

Hemos sido informados de que nuestro querido amigo don Rafael Huete ha continuado delicado de salud. Renovamos nuestros más sinceros votos por su pronto restablecimiento.

OFRENDAS PARA LA MISION ADVENTISTA

El señor J. L. Jolder, comisionado especial de la Misión Adventista del Séptimo día, ha recorrido casi todas las provincias de la República con feliz resultado. Las ofrendas y colectas que se hagan con el fin benéfico de prestar su contingente a esta propaganda mundial deben hacerse por su conducto, y toda persona que desee recibir folletos, estudios e instrucciones sobre la Hermandad y los grandes beneficios que reporta de tendencia social pueden dirigirse al apartado 1151 de San José.

El señor Secretario de las conferencias Adventistas Mr. Holder, hoy nuestro huésped hace un llamamiento al comercio y particulares para que cooperen con sus ofrendas en esta magna obra.

Por ganar mas son detenidos Cómo ha disminuido la población de Francia

Servicio informativo extraordinario

en las ganancias que les corresponden, por alteración de precios de venta. Compararían ante el juez correcciona por haber faltado a la ley Lever. Entre otros artículos, en los cuales han alterado los precios, se cuenta el azúcar, habiendo vendido 113,000 a veinte y medio centavos, cuando les había costado a razón de nueve centavos.

HA LLEGADO DE VALERA A IRLANDA

NEW YORK. — El Secretario del Presidente de Valera confirma su versión de que el citado líder ha desembarcado en Irlanda secretamente.

Garry Boland, que es el secretario, dice que D. Valera ha ido a Irlanda a pesar de que el parlamento sinn feiner no quería que fuera.

El "presidente" entendía que su deber ahora era ir a tierra irlandesa.

LONDRES. — Eamonn de Valera está en Irlanda, donde "ha participado del pavo de Navidad." Tal es lo que declaró en un mitin de la Sociedad de Vigilancia Irlandesa Tim Mc Nulty, quien presidió la reunión.

EL CAPITAL AMERICANO EN ALEMANIA

BERLIN. — El Banco de Coblenza, que trabajaba con un capital de siete u ocho millones de marcos, ha aumentado

hasta 50 millones de marcos su capital social, con la cooperación de un gran consorcio bancario americano, lo cual le permitirá extender considerablemente su radio de acción. La prensa alemana teme que dicho Banco sea punto de partida de nuevas infiltraciones de capital extranjero en la industria renana.

El Trust Electro-siderúrgico, formado por la Rein-Unión (de Hugo Stinnes) y las fábricas Semaines Schuckert, también intentan un considerable aumento de capital por medio de la emisión de acciones preferentes, con cláusulas que impidan que el control pase al extranjero.

ALEMANIA HA ENTREGADO LOS BARCOS FLUVIALES QUE LE ORDENABA EL TRATADO

PARIS. — Alemania ha completado la entrega de las 28.453 toneladas de barcos fluviales que según el tratado de Versalles debía entregar a los aliados, según anuncio hecho hoy por la comisión de reparaciones, haciendo notar que esto constituye tan sólo la cuarta parte del tonelaje que Alemania debe entregar.

COMO HA DISMINUIDO LA POBLACION DE FRANCIA

PARIS. — La población de Francia ha quedado en 4.000.000 durante la guerra, según dice Louis Mourier, nuevo director de la Asistencia Pública, al discu-

tir las medidas necesarias para reducir la mortalidad infantil ante el Consejo Departamental del Sena.

ALEMANIA PAGA CON TRENES Y LOCOMOTORAS

MADRID. — Por medio de remisión de material ferroviario, Alemania pagará la deuda contraída con España y ascendente a varios centenares de millones de pesetas, causada por el mantenimiento de miles de alemanes que se dirigían a su patria para sumarse al ejército y que no pudieron pasar de la nación española.

Se anuncia que todas las necesidades que se sienten en los ferrocarriles españoles quedarán satisfechas con el material alemán, no obstante lo cual se han hecho otros contratos para el suministro de material.

EL SENADO BRASILEÑO NO QUIERE AUMENTO DE SUELDO PARA LOS CONGRESISTAS

RIO JANEIRO. — El Senado resolvió mantener sin cambio algunos los sueldos de los miembros del Congreso, derrotando así la ley ya aprobada por la Cámara de Diputados que proveía al aumento.

SUPRIMEN LOS COREOS AEREOS EN ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON. — La Cámara de

Representantes aprobó la ley de presupuestos de correos, que suben a cosa de más de 500 millones de dólares.

De dicha ley fué eliminada la cláusula que ordenaba un crédito de un millón y cuarto para el mantenimiento de los correos aéreos en los Estados Unidos, cuyo servicio queda, pues, eliminado.

SE ESTABLECERAN SIETE BANCOS NORTEAMERICANOS EN MEXICO

MEXICO. — Siete bancos norteamericanos establecerán dentro de poco sucursales en la ciudad de México, según declaración hecha por la Embajada mexicana en Washington, la cual dice que los banqueros norteamericanos proyectan la inversión de un total de mil millones de

Pasa a la Cuarta Página

SE LLEVARON UN BUEN SUSTO

Gran alarma hubo hoy por las inmediaciones del Colegio de Señoritas con motivo de un principio de incendio en la casa del señor Melchor Murillo. Se quemó una cama y el humo que salía por la puerta y ventanas era tal que los vecinos presintieron un siniestro. Dichosamente no fué así, pues el fuego se extinguió pronto y sólo fué destruido el mueble mencionado.

Eso sí, el susto que se llevaron los de la casa y los vecinos fué morrocotudo, y de las casas contiguas sacaron algunos muebles.

EXPORTACIONES

Un schooner norteamericano llevó de Puerto Viejo, Guanacaste, 588 toneladas de Manganoso.

—El vapor holandés **Oranje Nassau** que zarpó de Limón llevó 1499 sacos de café, 377 atados de cueros, 133 cajas de naranjas, 16 cajas de grape-fruit, 20 cajas cerveza, 300 sacos de azúcar y 5 sacos de correspondencia.

PRESTANDO SU AYUDA

La mayor parte de los obreros que trabajan en la región del Atlántico están levantando contribuciones voluntarias para auxiliar a los obreros huelguistas de Limón.

Los resultados de estas contribuciones han sido magníficos y ya se les ha enviado los primeros fondos.

Esto ha venido a demostrar una vez más la solidaridad que existe entre todos los obreros agremiados de aquella región.

DE SIQUIRRAS

Cosas que chocan

Ciertas mujeres que con sus continuos escándalos no dejan dormir tranquilamente al vecindario.

Las grandes manadas de perros flacos y hambrientos que se ven por las calles.

La iglesia católica con sólo una torre, lo que le da muy mal aspecto.

La oficina de correos que parece un palomar por lo alto que se encuentra.

El caramanchel que construyó Morton en media calle, como si fuera un chinamo para fiestas.

El fonógrafo del amigo XX, que ya nos tiene hasta la coronilla.

Corresponsal

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Recibe depósitos en cuenta corriente en Dólares, Libras Esterlinas, Francos, Pesetas y Liras, abonando los siguientes tipos de interés anual:

Dólares	4	por ciento
Libras Esterlinas	4	" "
Franco	2½	" "
Pesetas	2½	" "
Liras	2½	" "

SEGURIDAD — SERVICIO EFICIENTE — ATENCION ESMERADA

Notas editoriales

LA INTERVENCION EN CUBA

Durante el presente mes ha estado la República de Cuba al borde de la intervención norteamericana. Parece que la candidatura de Zayas resultó triunfante en las últimas elecciones presidenciales, como resultado del fraude, de la violencia y del apoyo armado oficiales, no tanto en La Habana como en los pueblos y lugares distantes de la capital.

Los liberales han protestado enérgicamente y, habiendo el Gobierno Norteamericano ofrecido que vigilaría las elecciones cubanas, ha dispuesto anular parcialmente las efectuadas por considerarlas ilegales.

Mr. Crowder fué enviado por el Presidente Wilson a arreglar la situación, pacíficamente, pero con la consigna siguiente: si Menocal no cede, la intervención armada será impuesta.

Y detrás de Crowder que salió de Estados Unidos a bordo del acorazado "Minnesota" el primero de enero, zarparon rumbo a Guantánamo el "Nashville" y otras unidades de la flota del Atlántico, comandada por el Almirante Henry B. Wilson, que se hallaba en Hampton Roads.

No sabemos a estas horas en qué forma se habrán desarrollado los acontecimientos cubanos: pero sí cabe advertir cuán grande es la falta de patriotismo de los menguados "políticos" latinoamericanos quienes, con la mayor tranquilidad, ponen el cuello al yugo extranjero.

EL INCIDENTE DEL WASHINGTON

En nuestra información de ayer y en nuestro editorial, referentes al vejamen de que el Honorable señor Ministro de Alemania fué víctima, nos basamos única y exclusivamente, en las propias declaraciones, en las palabras textuales, dichas a uno de nuestros redactores, a las ocho de la mañana, por el señor Erythropel.

Manifestó este culto diplomático a nuestro repórter, que los gerentes del establecimiento se habían acercado a su persona, pidiéndole que arriara el pabellón de su Patria, porque varios norteamericanos así lo exigían. Mas como diera sus razones y argumentos para mantener izada a media asta su bandera, recibió un segundo recado en el que se le anunciaba que los norteamericanos quitarían a la fuerza el mencionado pabellón.

Eso declaró el señor Ministro a nuestro redactor: y en esas declaraciones apoyamos la enérgica protesta de ayer, por merecernos toda fé la palabra del señor Ministro.

¿Que no fueron norteamericanos los que provocaron el conflicto, según confiesan hoy los propietarios del Hotel Washington? Peor para estos últimos, pues se valieron de la falsedad y del engaño para lograr su objetivo "patriótico".

¿Que sí fueron los norteamericanos, pero ha habido posteriormente temor y recelo en los gerentes del Washington para sostener los cargos que hicieron por la mañana; y no pocas carreras durante el día de ayer, y actividad suma en la Secretaría de Relaciones Exteriores, tal y como sucedió cuando hicimos la denuncia del famoso allanamiento, cometido por dos marinos yanquis en hogar respetable de esta ciudad?... ¡Misterio!

Pero en todo caso, si nos parece injusto el cargo de sensacionalistas que el Gobierno nos endilga en "La Gaceta", de hoy, pues nosotros no hicimos más que recoger información en muy buena fuente: el propio señor diplomático ofendido.

Los autores de la sensación fueron quienes no dijeron verdad al señor Erythropel, cuando trataron de humillarlo.

Y—para terminar—cabe preguntar a los costarricenses: ¿Qué sería de nosotros, qué grave conflicto tendríamos encima si el ofendido y vejado fuera el Representante Inglés, o el Norteamericano, o el de cualquiera otra Gran Potencia, no vencida en la actualidad? ¿Si alguno de esos caballeros HUBIERA TENIDO que salir violentamente de su alojamiento, con toda su familia y un hijo enfermo?...

Campo Pagado

MAS SOBRE EL INCIDENTE DEL WASHINGTON

En la Prensa de esta mañana, el señor Henri Gay Laprade, intenta desvirtuar con muchas palabras y pocas ideas, el incidente ocurrido al señor Ministro de Alemania que hasta ahora residía en el Hotel Washington.

Pero puesto que el señor Laprade procura, sin conseguirlo, dar nuevo giro al asunto, cabe preguntarle:

Por qué no dió al señor Erythropel las explicaciones que da ahora en vez de dirigirse con amenazas e invocando la presencia de elementos norteamericanos en el hotel, diciendo que éstos arriarían a la fuerza el pabellón alemán si no lo hacía él de grado?

Creyó ser así más persuasivo? En tal caso debírasele preguntar en que se funda.

Consideró insuficientes, argumentaciones de otra índole?

Dice después el señor Laprade que la manifestación de duelo que deseaba hacer el señor Ministro Alemán, era esencialmente particular. Cabe preguntarle si desconoce las reglas diplomáticas, o simplemente de cortesía que exigen de una manera directa o indirectamente que los Diplomáticos acreditados en una Nación deben hacer las protestas de duelo correspondientes, cuando el pabellón de ésta flamea a media asta y enlutado por la muerte de una de sus autoridades eclesiásticas, civiles o militares.

Un curioso

TECHOS herrumbrados y huequeados, se componen con una sola pintada de PINTURA ASBESTO. Donde

W. Steinworth & Hno.

EL MARTES LLEGA EL AMERICAN CIRCUS

El martes próximo llegará a esta capital el gran "American Circus" que viene haciendo una gira por todo el Continente Americano.

Como ya lo hemos informado, este circo es de gran fama y cuenta con notables artistas de ambos sexos. Trae dos famosas bailarinas, clowns, malabaristas, barristas, cortorcionistas, etc.

Será montado en la plaza de La Merced.

Dr. Joaquín Berrócal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuesta de Moras, frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

tras tierras,—de las pocas que nos quedan,—como ha ocurrido en la región del Atlántico, donde todas esas grandes extensiones de terrenos feraces han pasado a manos de empresas extranjeras, y donde poco falta que se mire al costarricense como a un extraño.

En cada asunto de esta naturaleza, que sea discutido en la Cámara de Diputados, debiera tener en cuenta, como un ejemplo primordial, la táctica que ha venido siguiendo el Gobierno de Colombia: evitar del todo las concesiones en su país a compañías extranjeras. Hoy día aquella nación del Sur tiene grandes empresas, pero todas otorgadas a ciudadanos colombianos, no permitiéndose en absoluto que ningún extraño vaya a apropiarse, con el pretexto de las concesiones, de las tierras, los bosques donde hay magníficas maderas que explotar, caminos carreteros, ferrocarriles, etc.

Así, pues, otro tanto debemos hacer nosotros, al menos para librar de las garras del ambicioso, las únicas parcelas que nos quedan.

Casa para alquilar

DEL 10. DE FEBRERO EN ADELANTE EN LOS ALREDEDORES DEL PARQUE DE MORAZAN SE ALQUILA UNA CASA DE ALTO PROPIA PARA FAMILIA PEQUENA Y SIN NIÑOS INFORMES EN LAS OFICINAS DE ESTE DIARIO

LOS SEÑORES DELEGADOS RETORNAN A SUS HOGARES

Mañana, en tren especial marcharán de esta capital los señores Plenipotenciarios de Guatemala, El Salvador y Honduras y sus Secretarios.

Van para sus respectivos países después de haber cumplido con el deber de buenos patriotas y elaborado sin descanso por la noble causa de la Federación Centroamericana.

AYER EN EL CONGRESO SE REGISTRARON DOS INCIDENTES

Borrascosa estuvo la sesión de ayer en la Cámara de Diputados. El ferrocarril al Guanacaste está incendiando los ánimos de nuestros buenos legisladores.

En el curso de una suculenta y monumental peroración, el diputado don Juan Rafael Arias se salió de sus casillas, al advertir la irónica sonrisa de su colega el diputado Monge, y exclamó enfurecido: "Ese jovencito, maestro de escuela por añadidura, me hace el efecto de un niño dormilón".

El diputado Monge, a su vez, tuvo un arranque de indignación y preguntó a don Juan Rafael porque le decían "el señor del solar".

Don Juan Rafael exclamó con voz de trueno: "La iniquidad de la calle, el insulto anónimo no me extraña que albergue en el corazón de los viles y de los canallas. Pero un diputado como el maestro dormilón no tiene por qué ser vil ni por qué ser canalla. Y como es maestro de escuela y tiene catadura decente, voy a decirle que el famoso solar allá por el ferrocarril del Pacífico, lo compré a bajo precio y lo revendí más tarde al Estado. La ganancia que obtuve la empleamos los gonzalistas en gastos de propaganda política. Ni un céntimo de ese dinero quema mis manos, ni hospitalidad le dieron mis bolsillos."

Mientras tanto sonreía el joven y simpático presidente de la Cámara. Acababa de decirle, hecho un energúmeno don Climaco Pérez, que por su fineza y educación dominaba al más pintado.

Máquinas Underwood Agentes Piza e Hijos

PARAFINA barata. ACIDO ESTEARICO, casi regalado. Donde W. Steinworth & Hno.

so por la noble causa de la Federación Centroamericana.

Nosotros hemos seguido paso a paso la ardua labor empeñada durante mes y medio. Ha sido un trabajo concienzudo, de mucho mérito, que pone de relieve el alto patriotismo y el profundo conocimiento en la materia.

Con motivo del viaje de los señores Delegados, el señor Presidente de la República y su señora esposa, y el señor Ministro de Relaciones Exteriores y su señora esposa, obsequiarán un té a tan distinguidos caballeros, el cual será servido hoy a las 17 horas en la Casa de Centroamérica.

Para esta fiesta han sido invitados algunos diplomáticos y varias personas de nuestra sociedad.

LA PRENSA, al rendir sus votos de admiración y simpatía por los nobles paladines de la Unión Centroamericana que mañana dejan nuestro país, les desea un feliz viaje y que ojalá vuelvan al seno de nuestra sociedad donde gozan de las simpatías y el aprecio que tan justamente merecen.

AEROGRAMAS

AMENAZAN ASESINARLO

FILADELFIA, 21. — El Jefe de la Policía de esta ciudad ha recibido varias cartas anónimas en las cuales le anuncian que de un momento a otro va a ser asesinado. Después de una minuciosa investigación se ha venido a descubrir que esas amenazas estaban en conexión con los recientes complots y voladuras, durante los cuales murieron dos personas.

ENORME CHANCHULLO

NUEVA YORK, 21. — Se ha descubierto un enorme chanchullo que pasa de cien millones de dólares, los cuales fueron indebidamente pagados por la Comisión Naval de los Estados Unidos a los constructores de barcos durante la guerra. El Coronel Abadie, antiguo Inspector General de la Junta Naval, declaró hoy ante el Comité respectivo del Senado, que hay muchísimos otros pagos irregulares a la Bethlehem Shipbuilding Corporation efectuados por el Gobierno, como consecuencia de la operación que Charles M. Schwabb tenía con ambas partes.

ANIVERSARIO

Con motivo de ser hoy el aniversario de la muerte del noble anciano don Fidel Tristán C., renovamos nuestra condolencia a la familia doliente.

Teatro Variedades Sábado 22 de Enero

Nuevos números por los aplaudidos artistas

Los Marius Neira

Mañana 2 grandes funciones con PROGRAMA ESPECIAL

Continúa el debate sobre el ferrocarril al Guanacaste

En el Congreso se continúa discutiendo el asunto del ferrocarril al Guanacaste.

Cada artículo está siendo objeto de largos debates, de reformas sustanciales y equitativas, para librar al país de todos los peligros que pueda encerrar ese contrato; para dar al Gobierno las debidas garantías y para que todo marche por su

debido orden normal, y no tengamos, como en muchos otros asuntos, que lamentar luego perjuicios que vayan en contra de los intereses nacionales.

Ya que se está gastando tanto tiempo en esa discusión, esperamos al menos que la ley que se va a dar sea beneficiosa en todo concepto al país: que no tengamos más tarde que lamentar pérdida de nues-

B. A. González & Cía.

TABACOS BREVA CIGARRILLOS Frente al costado Norte de la Catedral. Contiguo a "La Esmeralda" APARTADO 1006 - SAN JOSE

Sección informativa

Por la Agencia Za. de Policía

Actualmente se discute el presupuesto y es el momento de justificar los méritos de una dependencia del Estado que deben considerarse para remunerarla con justicia.

El trabajo es constante y excesivo, pues atiende todos los asuntos de dos secciones de policía y la de detectives, muchas de ellas de gran tramitación, causas e informaciones de distinto género, que todas son atendidas y despachadas puntualmente no obstante el reducido personal de la Agencia.

Cualquiera economía que se intentara hacer en este ramo sería perjudicial a la buena dirección de esta dependencia, que debe más bien ser mejorada como justa recompensa.

Junta General

Por convocatoria de su Directiva la Compañía Nacional de Seguros efectua-

rá Junta General para ventilar asuntos de importancia. Se recomienda la puntual asistencia de todos los miembros.

Gran turno

Mañana domingo se verificará en San Pedro de Montes de Oca un turno general cuyos fondos serán desinados a la Iglesia de Nuestra Señora de Lourdes.

Muchas familias de la capital prestarán su valiosa cooperación en este acto.

Sustracción de vestidos

A un célebre caco que blasonaba de buen sastre le hizo entrega Joaquincito Montúfar de un vestido azul para que se lo limpiara.

La limpia fué total, pues el pájaro lo pasó a segundas manos en calidad de empeño por una bicoca.

Puesto el parte en conocimiento de la investigación, estos muchachos que

tienen al hilo el paradero de todos los objetos robados, así como también el nombre de los individuos que con carácter vitalicio operan en estos asuntos, consiguieron el vestido que pasó a manos de su dueño y el pájaro conducido a la casa modelo.

Por meterse a Redentor...

Un señor Salas, patrón de Rafael Mora le ordenó a éste que abriera la casa de habitación de una señora de apellido Avila para que sacara una escalera de su propiedad. El mozo, viendo que la puerta no se abría en ninguna forma, se propuso escalar una gran cerca de alambres. Al verificar el asalto le salió al encuentro con revólver en mano y en actitud amenazante el dueño e inquilino de la casa, sospechoso de que un ladrón se hubiera introducido en el patio.

A los gritos que se sucedieron acudió la policía, quien condujo a Salas y Mora a la detención.

Los sucesos en la Habana

Bacanales, riñas y otros excesos

Ampliamos el informe que dimos ayer sobre los escándalos en la Habana promovidos por marinos yanquis, durante la Noche Buena que acaba de pasar, con las siguientes líneas que hemos recibido de aquella capital:

HABANA, 25 de diciembre. — La festividad pascual transcurrió sin que el acostumbrado desenfreno de los saturnales natalicios pusiera una nota roja de sangre en la ruidosa sinfonía de la noche alegre.

Hubo una nota inusitada, pero si dejó alguna vez de ser cómica nunca llegó a transformarse en trágica.

Los marineros norteamericanos que abandonaron los buques de guerra de su nación surtos en nuestro puerto, se lanzaron, sedientos de alcohol y de placer, a través de la ciudad, con ansias de proporcionar a sus resacos organismos la cálida sensación de la bebida espirituosa y del ardiente amor tropical.

Esas patrullas se diseminaron por todos los ámbitos de la ciudad y se les vió por doquiera asaltando las cantinas, llenando en tropel las bodegas y las barras de los hoteles, buscando ávidos, con sed devorante, el espíritu del whiskey, la espuma de la cerveza tonificante con que saturaron sus capaces estómagos secos como un arenal del Sahara.

Las autoridades de a bordo tuvieron que lanzar tras de sus "muchachos" desenfrenados, patrullas de marineros en servicio de policía, a fin de contener sus arrebatos.

Los policías nacionales tuvieron que habérselas en distintas ocasiones y lugares con marineros ebrios que unidos a veces en fraternidad... espiritual a los criollos, promovían ruidosos incidentes.

En la calle de Animas esquina a la de Campanario, un marinero americano quiso repetir con Emilia Rey, vecina de Padre Valera número 3, las hazañas que hicieran célebres al rey de los dioses de Grecia: Júpiter.

A los gritos de la Leda criolla acudieron personas de los contornos que lograron contener los ímpetus del Júpiter unificado.

En la Avenida de la República y la calle de Blanco, otro marinero beodo trabó discusión con un desconocido. El café de dicha esquina fué la víctima de la discusión.

Las sillas y las mesas, convertidas en proyectiles, fueron lanzadas por los aires buscando el blanco donde pusieran sus ojos vacilantes, los ebrios contrincantes de aquella batalla casi parlamentaria.

Las mujeres americanas de vida irregular que residen en la Habana, aprovecharon la oportunidad de la presencia de sus compatriotas en la ciudad, para hablar inglés a pasto y tomar sin freno.

En un café americano de la calle de San Isidro, tres "girls" promovieron un gran escándalo y fueron a parar después de un loco devaneo de danzas y cantares, a la oncenena estación de policía.

En Monserrate y Teniente Rey, marineros embriagados danzaron y cantaron estrepitosamente provocando un tumulto por haber arrojado uno de ellos una botella vacía sobre la cabeza de un espectador que, pacíficamente, contemplaba las piruetas que hacían ante el mostrador de una cantina convertida en pista de circo. Fueron a dirimir una controversia en la tercera, de Dragones y Zulueta.

Por donde quiera que pasaban los alegres marinos promovían escenas que ponían en actividad a los escribientes de guardia de las estaciones policíacas.

En la madrugada, tendidos en las aceras, sobre los bancos de los parques, en los umbrales de los teatros, en los paseos, se les veía dormir tranquilamente y de sus sitios de descanso eran recogidos por las ambulancias y transportados a las estaciones.

Gran noche fué la de ayer por los cantineros y gran noche para nuestra policía.

HOJA VOLANTE

La Confederación General de Trabajadores de Limón, ha publicado en hoja suelta los documentos relativos a los atropellos cometidos por las autoridades de aquel puerto: el atentado contra la libertad del trabajo; la actitud teatral y despótica del Comandante de Plaza; una carta del señor Presidente de la República, etc.

En esos documentos se pone de manifiesto la actitud ordenada de los trabajadores, desmintiéndose categóricamente todas las aseveraciones que se les achacaba.

LA EXPORTACION DE CAFE

A pesar de que en los mercados hay gran existencia de cafés de la cosecha anterior, como ya lo hemos informado al público, tomando los datos de las revistas de los mercados, la exportación de nuestro grano de oro se está llevando a cabo con regularidad.

El precio, aunque es bastante bajo en comparación de otros años, deja algún rendimiento al exportador.

Fuera de las partidas grandes que ya se han exportado, antier se mandó para Bristol, Inglaterra, por el vapor inglés "Coronado" la cantidad de 10642 sacos de café, y, según tenemos entendido, en la semana próxima se exportarán por ahí de unos quince mil sacos con el mismo destino.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, también un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores "SAN BLAS", "SAN BRUNO" y "SAN GIL", que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la "ELDERS & FYFFES LTD." y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

San José, Enero de 1921.

COLEGIO MONTERO

Con Internado

Pida informes Teléfono 1646

Quando necesite un trabajo
consulte los precios de la Imprenta
María v. de Lines

TELEFONO 255

APARTADO 101

Institución Barroeta

A partir del día de mañana, y de 9 a 11, se procederá al pago de las pensiones de los pupilos que no fueron cubiertas en el año anterior.

Se recuerda a los padres o tutores de los pupilos que es preciso presentar constancia de la escuela o colegio en que haya estado el niño, en su defecto, las notas obtenidas en los exámenes de fin de curso.

San José, 20 de Enero de 1921

NOTA.—Oficina: frente al Teatro Variedades, altos de la casa de Mr. André.

La muerte de un viejo de 110 años

El día once de este mes, murió en la Isla de San Lucas, el reo Eduardo Reni, a la avanzada edad de ciento diez años. Reni ingresó al Presidio el 20 de Febrero de 1920, a descontar la pena de prisión indeterminada, es decir, de por vida, según el famoso código Astúa, por homicidio, condena que le impuso el Juez del Crimen de Limón, donde se cometió el delito.

Quienes visitaron el Presidio el año pasado, recordarán al viejecito, sentado en uno de los corredores, casi en estado infantil, pues debido a su avanzada edad ya no podía servirse por sí solo, teniendo en consecuencia, un reo que por disposición de la Comandancia, le cuidaba a él

exclusivamente. Su vida se escapó como la de un pajarillo; amaneció bien y a las nueve de la mañana, cuando menos se esperaba, pagó su tributo a la madre tierra.

Por lo que en vida manifestó, se sabe que Eduardo Reni, nació en Kingston, Jamaica, el 13 de Marzo de 1810. Sus restos mortales, a esta hora descansan en el Cementerio del Presidio.

El entierro se efectuó en presencia de los habitantes todos del Presidio.

En paz descansen.

El Heraldo

LA SUSCRICION
PARA LOS AVIADORES

A la suscripción que se levanta para compensar sus pérdidas a los aviadores señores Venditti y Villa, se han agregado como áchenta nombres.

La suma suscrita, pues, ya monta a algo alagador, pero no lo suficiente para compensar el valor del año sufrido con motivo de los desperfectos del biplano grande.

Las personas que a bien tengan suscribirse, pueden avisarlo a don Eugenio de Benedictis o a don José María Pinaud.

SOLAMENTE POR 10 DIAS

VERDADERO REGALO

ALAMBRE PARA CERCAS

A \$ 19-00 QUINTAL

del mismo que se vende en otras partes

a \$ 36-00 y que en Limón está a \$ 10.00

RECORTE EL PRESENTE CUPON

La persona que presente este cupón a la casa de Aarón Asch, al lado del Palacio de Justicia, tendrá un descuento sobre este precio.

LA PRENSA

NOTICIAS MUNDIALES

Servicio Informativo Extraordinario

Viene de la Primera Página

dólares en la América Latina, preferentemente en México.

DOSCIENTAS MIL AMETRALLADORAS ESCONDIDAS

PARIS. — El ex-Ministro de la Guerra M. de Lefevre, ha declarado que él cree que Alemania todavía tiene unas doscientas mil ametralladoras y que las fábricas de Krupp continuaron trabajando a todo vapor en la construcción de cañones, aun después del armisticio y hasta tanto no se creó la comisión controladora impuesta por el tratado de paz.

LOS NAVIEROS SE LAMENTAN

MADRID. — Por efecto de la competencia extranjera en materia de fletes son varias las compañías que anuncian tener que reducir los sueldos de empleados y marineros ante la gravedad de la situación.

El gobierno investiga la situación a fin de introducir un sistema de subvención para sostener la marina mercante y evitar los perjuicios de una huelga marítima.

AUSTRIA PEDIRA A LA LIGA SU UNION A ALEMANIA

PARIS. — El periódico "Le Journal" manifiesta que ha sido informado desde Berlín que allí se dice en los círculos políticos que ha sido preparado un manifiesto por el gobierno austriaco, dirigido a la Liga de las Naciones pidiendo que el Austria germana sea agregada a Alemania. El doctor Walter Simons, Ministro alemán, auxiliado por Otto Karl Czernir von Chudenitz, ex Ministro de Relaciones austriaco, se dice que han sido los redactores del documento.

"Le Petit Parisien" declara que el reciente tratado firmado por Italia y Jugoslavia dispone específicamente que ambos países se ayuden mutuamente para impedir todo restablecimiento de la monarquía tanto en Austria como en Hungría.

Un despacho de Copenhague fechado el 8 de diciembre en el que se menciona al corresponsal en Berlín del Politikon, dice que el Conde Czernir von Chudenitz estaba en Berlín discutiendo con los principales políticos la posibilidad de unir a Alemania y Austria después de la admisión de esta última en la Liga de las Naciones.

La Imperial

Gran existencia de sombreros de pita, Fielto y Paja; la última novedad

Tienda de Sombreros

DE

Federico Aymerich

En todo estilo de todo precio Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

Remate sin base

A las 13½ del sábado 22 del presente mes, remataré por cuenta de quien corresponda, al mejor postor y en el interior de la Inspección General de Hacienda un gran lote de mercaderías como: panilla de varios colores, ropa interior varias clases, cortes chalecos fantasía, camisas,

para hombre, balijas, cuellos, polainas, cepillos, bastones, medias, etc.

El remate se hará por partes. Para más informes con ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista, Apartado 374, Telégrafo ERTIZ, Teléfono 250. Oficina: Calle 3 Norte.

LA INDIA

Ofrece a todas las familias que salgan a veranear, todo el surtido completo de mercaderías para su casa.

Ofrece además hacer el despacho, bien empacado, a cualquier parte de la República.

TODO FRESCO — TODO BUENO

ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

La Moda

TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad Importados directamente por el propietario CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros

Calle de la Estación al Atlántico



La Constancia

FRENTE AL MERCADO

Vende a precios rebajados frazadas,

lienzo, mantas driles, céfiros y cotines

MERCADERIA DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA FRENTE AL INCENDIO

Gran Baratillo de toda clase de géneros a menos de la MITAD DE SU VALOR Fíjese bien en LA VIOLETA de ZELEDON HNOS.

LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Muerte Segura Para Los Callos

"Geta-It" los reblandece y los desprende sin dolor.

Lo primero que hace "Geta-It" sobre un callo, es quitar el dolor. Luego, ataca al callo o callosidad y lo reblandece.



Pronto, está casi listo para desprenderse. Ud. no tiene más que ayudar, levantando el callo un poco entre el pulgar y el índice. Ud. casi no lo siente, pues no ha quedado ni la menor molestia. Millones de personas han encontrado que este es el procedimiento más limpio, seguro y agradable.

"Geta-It" el callicida infalible, de venta en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes

COSTA RICA MERCANTILE & CO.

POR \$ 2.25

enviaré por correo una cajita **Combinación Santalia** conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: Srta. Lidilia Céspedes, apartado 40. — Heredia.

Buen negocio

Por tener que ausentarme del país, vendo mi establecimiento situado en la Estación de Fuentes de Montes de Oca. Entenderse con el propietario en el mismo.

Sortija perdida

A la persona que presente a la Redacción de LA PRENSA una sortija con una piedra negra (onix), se le gratificará espléndidamente.

REMATE DE PRENDAS

El día 7 de Febrero a la una de la tarde en la casa de préstamos de Agustín Solá, 350 varas al Sur del Banco de Costa de Costa Rica.

INCENDIO

Para reponer las casas destruidas compren Hierro para Techos. Donde W. Steinvorth & Hno.

BOTICA NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

DISCOS VICTOR

Acaba de llegarnos un surtido de 2000 discos para baile. Lo mejor y más nuevo en Fox-Trots, One-Steps, vales, etc.

PIZA E HIJOS

Los anuncios de LA PRENSA son de inmediata eficacia

CASOS Y COSAS

De Heredia nos dicen que están prohibidos los juegos de azar durante los días de fiestas cívicas que se han de verificar en aquella ciudad.

Prohibidos, eh?...

Como no vaya a ser lo mismo que en la capital. Lo que es la circular no la esperen los heredanos, que eso se queda sólo para nosotros.

Dícese que el Doctor Barrios no está dispuesto a presentar reclamos o acusaciones en Nicaragua. Todo lo hará aquí.

El ha visto la condescendencia de nuestro gobierno en pagar todo lo que se le reclame, y por eso no se tomará la molestia de ir a Nicaragua a recoger lo suyo, cuando aquí puede conseguirlo en dinero efectivo y contante.

¿Será capaz el gobierno de pagar?

Por ahí hemos oído decir que el Ejecutivo está dispuesto a llevar la contraria al Congreso.

¿En qué?... En la cuestión del Presupuesto.

Como así lo dicen, así lo decimos nosotros. Don Julio vetará la ley de Presupuesto que emita la Cámara, si no es igual al proyecto enviado por el Ejecutivo.

¡Caracoles!...

Y si los señores diputados resellan?...

Diz que dicen que este caso don Julio les hará una jugarreta: con el veto, enviará de decreto de clausura de sesiones.

¿Será cierto?... Eso, que lo afirmen otros; nosotros apenas recogemos el decir.

A pesar de lo que nos ha ocurrido con Valentine, parece que se trata de conseguir nuevas concesiones petroleras en nuestro país.

Esto lo decimos porque hemos visto en un diario cubano que una empresa petrolera norteamericana piensa extender su radio de acción hasta por la América Central.

Caso que vengan nuevos contratistas ya el país tiene sobrada experiencia con lo que nos ha ocurrido.

"Ojo al Cristo y mano a la Cartuchera".

¿En qué pararía lo del Banco de Vizcaya?

Todos esperaban ver solucionado este asunto que era como especie de salvación para el país.

Pero total... nada en dos platos. No llegarán para el Internacional las conchas morrocotas de oro que debían dar mayor validez a nuestra moneda.

HEMOS RECIBIDO

Hemos recibido la **Revista de Costa Rica** número 5 y que contiene los siguientes trabajos que consideramos de sumo interés: "Un Episodio de mi Vida" por Victor Guardia; "Expediciones de los Filibusteros y Piratas del siglo XVI" por Paul Serre; "Informe Geólogo" por Donald F. Mc. Donald; "Grandeza absoluta y Grandeza Relativa" por Rafael Villegas, y "Contribución al estudio de las Frutas de Costa Rica" por María Jiménez Luthmer.

AZUCAR -- AZUCAR

Depósito permanente de las siguientes marcas:

"Azúcar de Familia" de Juan Viñas

Azúcar de Tacares

Azúcar de Florencia

Azúcar de Dominica

Azúcar de Las Vueltas

Azúcar de El Congo

Azúcar de Argentina

Azúcar de La Providencia

Costa Rica Commission Co.

Inversión para su capital

Se ha abierto la suscripción al capital social de

SANTA ANA

Sociedad Anónima

3.000 acciones a \$ 100.00 cada una.

Pida informes y prospectos a

MANUEL ORTEGA PEREZ, Promotor, San José

La Geisha y La Feria

Giralt Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Imprenta María v. de Liner